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El presidente Felipe Calderón, acompañado por los secretarios de Economía, Bruno Ferrari, y de
Gobernación, Francisco Blake, en acto oficial en Los Pinos. El mandatario dijo que su gobierno
buscará una reunión con los ‘‘principales promotores’’ de la Marcha por la Paz con Justicia y Dig-
nidad para que conozcan las acciones federales en el combate a la inseguridad. ‘‘Podemos es-
tar de acuerdo o en desacuerdo, como ocurre con algunos de sus puntos, pero no excluye la po-
sibilidad de dialogar’’ ■ Foto Cristina Rodríguez

■ El jitomate aumentó hasta 500%; aceite,
aguacate y carne también se dispararon  

■ Los incrementos en gasolinas, tortilla
y vivienda contribuyeron a la carestía 

■ El factor climático causó el ‘‘rebote’’
en productos agropecuarios: expertos

■ No descartan nueva ‘‘volatilidad’’ en
septiembre por ‘‘ajustes’’ en colegiaturas     

■ 27VÍCTOR CARDOSO

■ Rescatados en Tamaulipas identifican a seis de esos funcionarios
■ ‘‘Vendían’’ cada secuestrado en 5 mil pesos al cártel de Los Zetas

■ Asesoría legal a 120 víctimas liberadas en operaciones militares

■ Los detienen y entregan a grupos criminales: IFDP y CJF
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Pide Valdés Zurita esperar las auditorías en la institución 
 

Investigan en el IFE los posibles actos de corrupción 
“Hay que velar porque funcionarios tengan la posibilidad de defenderse” 
  
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Martes 10 de mayo de 2011, p. 15 
 
En medio de los conflictos internos que derivan de presuntas irregularidades en el manejo de recursos y la imagen 
pública de debilitamiento que promueven particularmente los medios electrónicos, el Instituto Federal Electoral 
(IFE), “como árbitro profesional”, debe respetar el derecho de opinar de todos los mexicanos, seguir aplicando la 
ley y sus reglamentos, y “cuando encontremos que alguien incumplió, sea partido político, candidato, 
concesionario de los medios, ciudadano, funcionario público o quien sea, pues con la pena pero lo vamos a 
sancionar”, advierte el consejero presidente, Leonardo Valdés Zurita. 
 
En entrevista, admite que no sólo es importante que el contralor Gregorio Guerrero haga auditorías, tras recordar 
la compra de un edificio en avenida Acoxpa por 262 millones de pesos, al avalúo comercial de 2009, cuando ese 
inmueble, en una cotización de 2007, tenía un valor de 45 millones, es decir, un incremento de 583 por ciento en 
ese lapso o la adjudicación y uso del sistema de monitoreo, sino que se reconozca que esos señalamientos son el 
inicio de un proceso, no una sentencia. 
 
–Sin embargo, para la opinión pública es así. 
 
–Todos esos procedimientos de auditoría se deben realizar en el marco de las normas internas del IFE y las leyes 
aplicables. Tenemos que tener certeza de que el contralor termine las auditorías, y cuando así lo decida se inicien 
los procedimientos para fincar responsabilidades. En éstos tenemos que velar por el debido proceso, que los 
funcionarios que presumiblemente sean responsables tengan la posibilidad de defenderse y sólo después, si 
procede, que se apliquen las sanciones que correspondan. 
 
“Estamos en las etapas iniciales de las auditorías, hay hallazgos, pero en la opinión pública ya se hicieron juicios 
sumarios. Dicen: si hay irregularidades, seguramente hay corruptos en la institución, cuando no se han agotado 
todas las etapas.” 
 
–¿Si se resuelve en contra de funcionarios? 
 
–Nunca he defendido ni defenderé a un funcionario que haya cometido un acto de corrupción, y eso le consta al 
contralor. Pero es importante que los resultados de las investigaciones se hagan públicos, porque el IFE es una 
institución transparente y porque estamos comprometidos con la rendición de cuentas. Si las hay, el instituto va a 
ser respetuoso de las sanciones y las va a transparentar. 
 
–Sin embargo, en algunos medios se ha estigmatizado al IFE. 
 
–En la sesión más reciente de la junta general ejecutiva recibimos un informe del contralor sobre las sanciones 
impuestas en los casos en que se inició auditoría y llegó a fincar responsabilidades. 
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Ese documento, por ejemplo, no ha sido publicitado, quizá porque no hay resultados espectaculares. Se 
encontraron responsables, pero con montos menores, sin dejar de reconocer que por tratarse de recursos públicos 
cada peso es importante. 
 
–¿Considera que algunos medios han trascendido el ámbito informativo en el caso del IFE? 
 
–Tomando el ejemplo del árbitro, en la competencia por el poder político, el IFE es responsable de nivelar la 
cancha, de los comentaristas, de los jugadores, de los que transmiten, y a todos podemos sancionar. Por supuesto 
que como algunos se sienten lastimados o piensan que posiblemente el árbitro los podría sancionar, pues tienen 
esa reacción primaria, muy elemental. Piensan: antes de que me sancione el árbitro, voy a decir que no sirve. Así, 
para cuando me venga a sancionar ya estará descalificado. 
 
“Debo precisar que, independientemente del discurso, inclusive de quienes han sido más críticos con la autoridad 
electoral, en los hechos quizá esto sea lo más importante: los concesionarios han decidido acatar la ley. Ese es un 
dato fundamental.” 
 
–¿Ha perdido legitimidad y respeto el instituto por esas circunstancias? 
 
–No. El IFE continúa siendo una institución que da un servicio muy importante a todos los mexicanos en dos 
vertientes: el permanente de otorgar credencial para votar, que para la mayoría se convierte en instrumento 
fundamental para identificarse. Segundo, en cada elección es organizar el proceso y dar certidumbre en los 
resultados. El ciudadano sabe que el instituto lo hace de manera profesional y transparente. 
 
“Sin dejar de reconocer que los resultados del proceso electoral de 2006 implicaron una situación crítica para el 
IFE, hubo un sector de la población que perdió confianza en el instituto. Teniendo eso en cuenta, para 2009 
tuvimos particular cuidado en mostrar que el organismo es capaz de conducir un proceso cuyo resultado no 
arrojara dudas.” 
 
Respecto de los temas de fondo en materia electoral, destaca la necesidad de que se definan los nombres de los 
tres consejeros que debe designar el Congreso, a efecto de que se incorporen, tan pronto como se alcancen los 
acuerdos entre partidos, a las tareas del instituto. 
 
 
 
Es tiempo de cerrar este laboratorio de guerra en el que crece la degradación social, dice 
 

Espino demanda a Calderón rectificar, pues la narcopolítica 
puede sentar sus reales en 2012 
  
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Martes 10 de mayo de 2011, p. 13 
 
Manuel Espino convocó al gobierno federal a rectificar la estrategia de combate al crimen organizado, porque 
“existe la posibilidad de que en 2012 la narcopolítica siente sus reales en el escenario electoral”. 
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No basta, sostuvo, con pedir al presidente Felipe Calderón la destitución de Genaro García Luna como secretario 
de Seguridad Pública federal. “Sí vale la pena que (el funcionario) renuncie, es diferente. Ojalá y lo haga por 
sentido de responsabilidad, por paliar un poco el daño que ha hecho al no resolver los problemas de la inseguridad 
en México”. 
 
Al presentar una “estrategia para la paz justa”, surgida del movimiento que encabeza, Volver a empezar, el ex 
presidente del Partido Acción Nacional (PAN) indicó que “hay bases” para plantear la hipótesis de la narcopolítica, 
“porque el crimen organizado ya ha asestado fuertes golpes a la clase política”, y esto “podría ser el inicio de una 
era de funestas consecuencias para la integridad y la soberanía nacional”. 
 
Manifestó que los resultados de la estrategia federal, a cuatro años de su puesta en marcha, “aconsejan rectificar, 
cerrar este laboratorio de guerra en el que se experimenta a gran escala, y cada vez con mayor degradación social y 
desesperanza, con la vida de los mexicanos”. 
 
Expresó en entrevista su desconfianza hacia García Luna, porque “no tiene el perfil para un cargo en el que se 
tienen que dar resultados de seguridad y no de violencia. Más allá de versiones o sospechas de parcialidad en el 
combate al crimen organizado, no es la persona con el perfil para dar seguridad a los mexicanos”, remarcó. 
Así que convocó al gobierno federal a considerar la propuesta que surgió de Volver a empezar, a partir de la 
participación de más de 180 mil ciudadanos, y de especialistas de más de 20 países, y a Felipe Calderón a liderar 
una gran concertación nacional, que lo haga transitar “de ser un presidente de guerra a un presidente de paz”. 
 
Espino resaltó que la criminalidad impone un desafío radical que exige atención inmediata a la sociedad y al 
Estado, y planteó que el Ejecutivo federal debe escuchar el clamor ciudadano y optar “por las armas de la paz y no 
de la guerra”. 
 
Insistió, sin embargo, que el reclamo no puede quedarse en exigir la renuncia de García Luna, porque “es muy 
pobre la propuesta”, sino ir más allá, plantear cosas concretas como el tipo de gente “que queremos (encabezando 
la estrategia de combate al crimen organizado)” o “cómo hacemos para que no haya violencia”, pues ello –sostuvo 
Espino– ha permitido al Presidente encontrar “varias veces el pretexto para seguir con su guerra”. 
 
Anunció que el proyecto de estrategia para la paz justa en México se le hizo llegar a Calderón, a quien le recordó, 
parafraseando a Francisco I. Madero, que “México está pasando por uno de los periodos más peligrosos de su 
historia, y sólo el patriotismo de todos los mexicanos podrá salvarlo de los peligros que lo amenazan”. 
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Entregarán 1.8 millones de despensas y monederos electrónicos 
 

Manos libres a Peña Nieto para usar programas sociales 
durante campañas 
 
Israel Dávila y Silvia Chávez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 10 de mayo de 2011, p. 34 
 
El gobierno del estado de México, que encabeza Enrique Peña Nieto, podrá distribuir alrededor de un millón 800 
mil despensas y monederos electrónicos entre los electores de la entidad entre mayo y junio, periodo en el cual se 
realizarán las campañas con miras a la elección de gobernador del 3 de julio próximo, gracias a un decreto que el 
Congreso local aprobó por unanimidad, antes de concluir el periodo de sesiones. 
 
El 28 de abril, en su última sesión plenaria, la legislatura mexiquense dictaminó que 30 programas de gobierno no 
se interrumpan durante el proceso electoral. Seis corresponden a la Secretaría de Desarrollo Social y consisten en 
la entrega mensual de despensas denominadas “canastas alimentarias” a madres solteras, ancianos y familias 
pobres. 
 
Las reformas más recientes al Código Electoral del estado –conocidas como Ley Peña–, agregaron un párrafo al 
artículo 157 para prohibir en forma expresa la aplicación de programas sociales o asistenciales en la entidad 
durante los 30 días anteriores a la jornada electoral. La nueva modificación, aprobada hace dos semanas, señala 
que serán los diputados quienes dedidan qué programas no deberán suspenderse durante el proceso comicial. 
 
Programas como Compromiso con la Seguridad Alimentaria, Compromiso con la Pensión Alimenticia para 
Adultos Mayores (en sus dos variantes, de 60 a 69 años y mayores de 70), Mujeres Trabajadoras Comprometidas, 
Compromiso con el Futuro y Apadrina un Niño Indígena podrán seguir operando durante mayo y junio, cuando se 
realizan las campañas. 
Todos estos programas son manejados por secretarios y funcionarios del gobierno de Enrique Peña, a quienes se 
asignaron regiones específicas del estado, las cuales coinciden con los distritos electorales de la entidad. 
Presidentes municipales y diputados locales y federales de la entidad también acuden a las entregas. 
 
Legisladores de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) que aprobaron el 
decreto, entre ellos el perredista Hugo de la Rosa, manifestaron que aun cuando existe el riesgo de que estos 
programas se utilicen con fines electorales, “no podíamos dejar de proteger y apoyar a personas que lo necesitan”. 
 
Estos no son los únicos programas que podrá seguir operando el gobierno mexiquense durante las campañas. 
Tamopco se suspenderán los destinados al campo, como el de apoyo para la adquisición de insumos 
agropecuarios, el de protección forestal y reforestación, el de sanidad vegetal, animal, acuícola y forestal, y el de 
siembra de organismos acuícolas. 
 
De la misma forma, seguirán entregándose desayunos escolares y las becas que maneja la Secretaria de Educación, 
desde nivel básico hasta superior, así como las destinadas a deportistas de alto rendimiento. 
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La dirigencia estatal del PAN aseguró que el Sindicato de Maestros al Servicio del estado de México se alista para 
movilizar a por lo menos 10 mil profesores “comisionados” para apoyar el proselitismo en favor del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) a partir del 16 de mayo, cuando se iniciarán las campañas por la gubernatura 
mexiquense. 
 
 
 

Ante protestas por imposiciones, Moreira pide “unidad” a 
priístas de Hidalgo 
  
Carlos Camacho, corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 10 de mayo de 2011, p. 34 
 
Pachuca, Hgo., 9 de mayo. El dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Humberto 
Moreira Valdés, llamó a dirigentes, militantes y candidatos del tricolor en Hidalgo no dejarse dividir por la 
oposición. 
 
Durante la toma de protesta de candidatos que competirán por presidencias municipales el 3 de julio, el ex 
gobernador de Coahuila reconoció a la dirigencia priísta en Hidalgo por lograr “la unidad” en la selección de 78 
candidatos a alcaldes, a pesar de los conflictos en Huejutla y San Felipe Orizatlán, donde los dos precandidatos 
renunciaron horas después de registrarse como “precandidatos de unidad”. 
 
En los otros seis municipios de la entidad, el Partido Nueva Alianza encabezará la planilla de la alianza que el PRI 
formó con ese instituto y con el Partido Verde Ecologista de México. 
Durante el acto, realizado en la sede estatal del PRI, Moreira convocó a impedir que los partidos de oposición 
dividan las estructuras del tricolor. 
 
La postulación del empresario Eleazar García Sánchez como candidato a edil de Pachuca generó inconformidad, 
pues a pesar de que el presidente estatal del PRI, Omar Fayad Meneses, sostuvo que esta postulación respondió a 
la petición de la sociedad de presentar “un candidato ciudadano”, la militancia no le reconoce trabajo partidista. 
 
Las protestas continuaron el fin de semana en Huejutla, luego que Andrés Espinosa Galván fue forzado a declinar 
de la candidatura del PRI a la alcaldía de ese municipio huasteco, en favor de Said Fayad. Mientras, Jaime Rivera 
fue obligado a ceder la postulación en San Felipe Orizatlán al empresario Manuel Rivera, a pesar de que ya se 
había registrado. 
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Molestia por injerencia de Ney González 
 

Nayarit: señalan vicios en las internas del PRI 
 
Myriam Navarro González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 10 de mayo de 2011, p. 34 
 
Tepic, Nay., 9 de mayo. El senador con licencia Gerardo Montenegro Ibarra declinó participar en la selección de 
candidatos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la alcaldía de Tepic, y acusó al gobernador Ney 
González de aplicar “criterios de jefe faccioso” para “perpetuarse en el poder”. 
 
En una declaración pública formulada esta tarde, anunció su declinación a la precandidatura y señaló que de 
seguir adelante validaría el “intento transexenal” del mandatario, lo cual lo haría “cómplice de quien ya demostró 
su incapacidad como gobernante y su carencia de honradez y principios republicanos. 
 
“Decidí buscar un cargo de elección popular para aportar soluciones, pero el PRI nayarita es rehén de la ambición 
del gobernador, quien pretende imponer candidatos en todos los cargos en disputa, cancelando el derecho de 
militantes, sectores y organizaciones”, puntualizó Montenegro Ibarra, también ex aspirante a la postulación del 
Revolucionario Institucional a la gubernatura. 
 
Otro aspirante al gobierno estatal, Raúl Mejía González, también anunció su retorno al Senado porque en el 
proceso interno de su partido la dirigencia “permitió el registro de todo mundo y las reglas del juego no están 
satisfaciendo a la militancia”. 
 
Calificó de “inmadura e irresponsable” a la lideresa estatal del tricolor, Griselda Esparza Flores, y la instó a evitar 
una desbandada; mientras, el diputado local con licencia Julio Mondragón Peña –que competía con Montenegro 
Ibarra por la postulación en Tepic– dijo que analiza abandonar la contienda, y Pablo Montoya de la Rosa ya lo 
hizo. 
 
Mejía González criticó la “voracidad” de la corriente Ola Roja y advirtió que “los dados están cargados” pues ya hay 
nombres y apellidos para las demarcaciones, los distritos y las presidencias municipales. 
 
Ocupan oficinas 
 
Medio centenar de militantes inconformes del sector popular y de la organización nacional de mujeres priístas 
encabezados por Alberto Acebo Gutiérrez y Maria Luisa Hermosillo se apoderaron de la sede partidista a las 17:30 
horas, en protesta por la “intromisión del gobernador”. 
 
Con información de Notimex 
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Hoy revisan en comisiones la reforma política 
 
Enrique Méndez 
Periódico La Jornada 
Martes 10 de mayo de 2011, p. 14 
 
El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, Juventino Castro y Castro 
(PRD), expresó que si bien hoy esa instancia legislativa iniciará la revisión de la minuta en materia de reforma 
política, ésta se evaluará con el tiempo suficiente para un tema “tan crucial como el que se propone”. 
 
Aseguró que, durante la revisión, propondrá que se incluya la revocación de mandato “como una de la figuras que 
darían certeza al pueblo mexicano, en la cual realmente reside el poder”. 
 
En una postura que difundió sobre la modificación, comentó que el Senado se tomó 11 meses para aprobar la 
reforma constitucional “y nuestros trabajos se llevarán al menos el mismo tiempo para elaborar el dictamen que 
consta en la minuta”. 
 
En tanto, los grupos legislativos de PRI y PAN mantuvieron su disputa verbal sobre qué partido es el responsable 
de que haya quedado pendiente la aprobación de las reformas laboral, de seguridad nacional y política. 
 
El vicecoordinador del PAN, Carlos Pérez Cuevas, dijo que el PRI es el responsable de que las modificaciones no se 
aprueben, porque tiene la mayoría para votarlas pero no quiere. 
 
Asimismo, el presidente de la Comisión de Gobernación –que revisa la minuta del Senado que reforma la Ley de 
Seguridad Nacional–, Javier Corral (PAN), desmintió que sea él quien está deteniendo la discusión. Dijo que siete 
días después de que presentó un proyecto de programa para debatir el documento y convocar a una consulta 
nacional, la única fracción que no ha presentado su opinión es la del PRI. 
 
En un comunicado, Corral señaló que el proyecto considera realizar audiencias públicas para escuchar opiniones 
de organismos defensores de derechos humanos y trabajar de manera conjunta con las otras dos comisiones a las 
que se turnó la minuta: la de Defensa Nacional y la de Derechos Humanos. 
 
“El proyecto señala la importancia de trabajar en conferencia parlamentaria con el Senado para obtener un mejor 
trabajo legislativo. Todo esto en un marco de transparencia”, indicó. 
 
Desde el 29 de abril, la diputada Claudia Ruiz Massieu (PRI) solicitó un receso en la reunión de ese día de la 
Comisión de Gobernación, que se declaró en sesión permanente, para consultar con su grupo legislativo si admitía 
la consulta, pero casi dos semanas después no ha respondido. 
 
Ayer, sin embargo, el vicecoordinador priísta, José Ramón Martel, dijo que su grupo insiste en la “necesidad 
formal” de que la comisión se reúna y revise la minuta “para enriquecerla”. 
 
 
 
Ya no es tiempo de ser cobardes, subrayan en un comunicado dirigido a las mujeres 
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Los gobiernos no sólo matan con armas, sino con pobreza y 
hambre: indígenas 
Exhortan a no vender las tierras y organizarse para enfrentar juntas a quienes las agreden 
 
Hermann Bellinghausen 
Periódico La Jornada 
Martes 10 de mayo de 2011, p. 13 
 
“Ya no es tiempo de ser cobardes. Cuando hay violencia en nuestro país sentimos tristeza por la gente, nuestra 
familia y nuestra comunidad, y a veces hasta lloramos cuando sabemos de esas malas noticias. Sentimos coraje 
porque nos violan y nos matan, y los gobiernos no hacen nada, pero eso sí meten en la cárcel a inocentes y no a los 
culpables”. 
 
En un comunicado dirigido a las mujeres de México y al Ejército Zapatista de Liberación Nacional, diversos 
colectivos de mujeres de las comunidades Aguacatenango, La Grandeza, Napité, Corostik, Coquiteel, Sulupwitz, 
Frontera Comalapa, Santa Rosa de Cobán, Yaluma, Chihuahua, y Bella Vista del Norte, en las regiones norte, Altos 
y sierra fronteriza, todos en el estado de Chiapas, sostienen: “La tierra está con nosotras”. 
 
Y añaden: “Los gobiernos no sólo matan con sus armas, también con la pobreza, el hambre que usan para 
engañarnos con proyectos que nos quitan nuestro tiempo y decisión, nos meten sus ideas, hacen que nos 
dividamos y no nos organicemos. Somos indígenas, campesinas, luchadoras y trabajadoras, cultivamos la madre 
tierra, la sembramos y la cuidamos, es de nosotras y la respetamos. Los gobiernos y los grandes países vienen a 
quitárnosla, pero les queremos decir que la tierra no se vende, es nuestra madre, de ella vivimos y nos 
alimentamos y vamos a luchar por ella”. 
 
Enumeran sus demandas, que incluyen de manera significativa el derecho de las mujeres a poseer y cultivar la 
tierra: “No queremos que se privatice nuestra tierra, ni el agua por grandes empresas como Coca Cola. No 
queremos más químicos ni transgénicos porque traen enfermedades. Tampoco proyectos para cultivar palma 
africana y piñón, porque acaban la fuerza de la tierra, dañan nuestra salud y ya no producimos para que comamos 
sino que producimos comida para los carros y entonces nos vamos a morir de hambre”. 
 
Rechazan las minas, el Programa de Certificación de Derechos Ejidales y Titulación de Solares Urbanos (Procede), 
el Programa de Certificación de Bienes Comunales (Procecom) y el Fondo de Apoyo para los Núcleos Agrarios sin 
Regularizar (Fanar) “porque quitan la madre tierra y dividen nuestras comunidades”. En su amplio repudio, las 
mujeres indígenas organizadas incluyen el alcohol y las drogas en sus comunidades, “porque provoca violencia”. 
 
“Queremos decir a los gobiernos que es mentira que ya no hay pobreza. No queremos militares, policías ni retenes, 
nos registran a cada rato y hacen violencia. Están cerca de nuestras comunidades, nos dan miedo, es mentira que 
los ejércitos ayudan al pueblo, nos violan y matan”. 
 
Campesinos y campesinas “no tenemos tierra, porque los malos gobiernos la privatizan, gastada por químicos y 
monocultivos, nos compran muy barato nuestros productos, sufre nuestro corazón, buscamos otros trabajos y 
dejamos nuestra tierra porque nuestros hijos tienen hambre”. 
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Exigen justicia, no más violencia, que se reconozca el derecho de las mujeres a la propiedad, la siembra y la toma 
de decisiones. “Que respeten nuestras lenguas y cultura y no nos discriminen”. 
 
Dice a los hombres y las mujeres de México: “No se dejen vencer, luchen por la tierra y su territorio. Es nuestra, 
cultívenla, no la vendan, defiéndanla”. Llaman a organizarse “porque sólo juntos hacemos fuerza contra la 
violencia y los malos gobiernos”. Por último, “a los compañeros zapatistas les decimos que gracias a su lucha 
hemos podido ver la realidad en que vivimos y por eso también les decimos que tomen en cuenta a las mujeres 
porque estamos con ellos, luchando por lo mismo y vamos a unir fuerzas”. 
 
 
 
 

Astillero 
 
Genaro Calderón 
Combo sangriento 
Renuncia inviable 
Campeón de camposanto 
 
Julio Hernández López 
  
Felipe Calderón y Genaro García Luna son uno. Juntos comenzaron la sangrienta aventura bélica del sexenio y 
juntos la habrán de terminar. Es tanta la fuerza del ingeniero metido a policía (derivada, obviamente, del poder de 
Los Pinos), que ha pretendido instaurar una suerte de vicepresidencia ejecutiva (es decir, que ejecuta) a la que, 
según sus pretensiones, deberían rendir cuenta, o coordinarse” con ella, los mandos militares tradicionalmente 
acostumbrados a cuadrarse solamente ante el ocupante en turno de la Presidencia de la República. 
 
García Luna es todopoderoso, es decir, es Felipe Calderón Hinojosa. Lo mismo crea y recrea escenografías e 
historias de policías y ladrones para efectos mediáticos (aunque con ello provoque escándalos internacionales, 
como el habido con las autoridades francesas a cuenta de una mujer acusada de ser integrante de una banda de 
secuestradores) que teje a nivel nacional su sueño dorado de tener una policía única bajo su fortalecido mando o 
mantiene latente su aspiración de avanzar en el plano político, incluso considerando la posibilidad de ser un 
candidato de última hora de las necesidades de mano dura que la realidad que va modelando exijan muy a su 
conveniencia. Pero no sólo es un operario eficaz de la maquinaria de sangre y muerte que tanto complace a 
Calderón ver funcionando, ni su éxito cortesano proviene nada más del suministro a la “superioridad” de relatos, 
“victorias”, intrigas, apodos y viscosos detalles de la cotidianidad policiaca a su cargo: es, sobre todo, una especie 
de grandísimo intelectual de la barbarie, un tosco productor de estrategias y tácticas a gusto de su jefe obsesionado 
con la “guerra”, un contertulio a modo de las necesidades del estadista de nota roja, un cómplice zafio, un álter ego 
del agente Felipe. 
 
Por ello es natural que la autodenominada Presidencia de la República, a través de su vocero para condolencias y 
explicaciones, Alejandro Poiré, haya hecho saber que el ingeniero García Luna goza del total aprecio de su jefe. De 
ser posible, el emocionado Felipe habría destapado a Genaro como candidato civil a un golpe electoral armado en 
2012, pero por lo pronto la oportunidad solamente dio para ensalzar al heroico secretario federal de seguridad 
pública al que tanto deberá en el futuro lo que quede de país. 
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Mucho ha cambiado en derredor de Calderón, en materia de su gabinete siempre en déficit, salvo el cargo rector, la 
secretaría estelar, la compañía obligada: nombres van y vienen en las oficinas principales de la PGR y de 
Gobernación, por ejemplo, pero el inmarcesible García Luna sigue en su silla. Nadie ha podido ocupar el íntimo 
hueco dejado por el inolvidable Juan Camilo Mouriño, pero nadie ha podido tampoco sacar a García Luna del 
ánimo cada vez más complacido y complaciente de Calderón. 
 
En ese contexto, la petición siciliana de que Genaro Calderón hiciera renunciar a Felipe García Luna resultaba 
inmediatamente inviable y políticamente insuficiente. La responsabilidad absoluta de lo que sucede en un régimen 
marcadamente presidencialista, como es el mexicano, es de quien ocupa, al título que sea, la residencia de Los 
Pinos. Podrá argüírse que al orillar a FC a exculpar a GGL se está demostrando la connivencia, pero eso ni siquiera 
necesitaba de confirmación. O podrá decirse que el poeta convocante no quiso elevar la mira para no romper 
puentes. Lo cierto es que esa exigencia de que GGL renuncie se convirtió en la mediática síntesis endeble de lo que 
fue un movimiento vigoroso. A la previsible imprecisión del tiro se sumaron otras proclamas enarboladas el 
domingo en el Zócalo, sobre todo las relacionadas con la muy discutible “reforma política” (que así como está en 
las cámaras constituye solamente un conjunto de parches menores) y ciertas modificaciones discutibles, 
relacionadas con el Poder Judicial. 
 
Calderón, mientras tanto, se ha concedido unos días de distancia internacional para no enfrentar directamente el 
asunto de la marcha y para esperar que el paso del tiempo enfríe y desgaste los ánimos críticos en su contra. Por lo 
pronto, ha planteado una respuesta política elemental: respeta la movilización dominical e incluso invita a los 
principales coordinadores a dialogar para que conozcan las razones del belicismo que impugnan. En segundo 
lugar, mediante un vocero, trata de enaltecer el trabajo del fabulador García Luna. 
 
Y, por último, se desliza por Nueva York para cumplir con una agenda lucidora que pareciera contemplar éxitos de 
otro mundo y no de la realidad mexicana envilecida. Campeón de la tierra 2011 en el rubro de liderazgo político, 
según el Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) y sin explicar si tales méritos en 
materia de tierra se refieren a los camposantos mexicanos en que la administración felipista ha sido indiscutible 
líder en suministro de materia prima. Pero no son los únicos reconocimientos, pues según Notimex, Naciones 
Unidas también decidió asignar otros dos al gobierno calderonista, ni más ni menos que por “prevención y 
combate a la corrupción” y por promover la participación de ciudadanos en la elaboración de políticas públicas 
mediante mecanismos innovadores. Humor negro de la ONU en tres tiempos, para beneplácito de la pareja 
triunfante, el binomio ejecutivo, Calderón y García Luna (se niega este tecleador a hacer algún acrónimo 
escatológico con las dos primeras letras del apellido de Felipe y las tres primeras del de Genaro: curiosos, 
absténganse). 
 
Astillas 
 
Alejandro Encinas se ha registrado como candidato en el estado de México y queda en espera del arranque de 
campañas. Aun cuando seguirá pendiente de resolver cualquier impugnación que el panismo haga a su residencia 
electoral en la entidad, en términos generales pareciera estar claramente delineado el escenario del combate 
comicial. En el PRI peñanietista no hay ánimos de poner piedras en el camino del opositor perredista, y el PAN no 
parece estar levantando ánimos victoriosos con la postulación del yunquista Bravo Mena... ¡Hasta mañana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Clase Política 
 
Llamado académico 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
Sin el apoyo de los estados nacionales a la educación y la ciencia, ninguno de los graves problemas de la sociedad 
tiene solución, afirmó el rector de la UNAM, José Narro Robles, al señalar que las instituciones de educación 
superior deben asumir una postura más activa frente a los problemas de desigualdad y los efectos de la crisis 
económica 
 
En una conferencia en la Universidad Ramón Llull, de Barcelona, España, el rector Narro dijo que la intervención 
de los estados nacionales en la educación se hace particularmente importante en momentos en que el 
pragmatismo, el individualismo y la acumulación de dinero parecen triunfar sobre los valores laicos de 
solidaridad, libertad, tolerancia y diálogo. 
 
La cosecha 
 
En efecto, se venció el plazo, y a partir de hoy la Comisión Federal de Telecomunicaciones quedará incompleta. Sin 
que el presidente Felipe Calderón nombrara al sucesor, ayer terminó el periodo del comisionado de Rafael del 
Villar Alrich, quien se significó por haber votado contra la controvertida licitación 21. En caso de empate, los fallos 
de la comisión se decidirán por el voto de calidad de su presidente, Mony de Swaan, censurado desde su 
nombramiento. 
 
Con una manifestación ante la Secretaría de Turismo y una conferencia de prensa, el sector de Acapulco 
encabezado por su presidente municipal, Manuel Añorve, trasladará a la capital del país la protesta permanente 
que mantiene contra la convocatoria “amañada” de la titular federal del ramo, Gloria Guevara, para sacar del 
puerto el Tianguis Turístico. 
 
En la plaza principal de Toluca iniciará el lunes 16 de mayo su campaña para gobernador del estado de México 
Eruviel Ávila Villegas, candidato de la alianza Unidos por Ti, encabezada por el PRI. 
 
Es urgente la participación del gobierno federal, los partidos y actores políticos para responder a las demandas 
sociales. Al PRI le interesa resolver los grandes problemas del país, como dar respuesta a la “Generación de los 
sueños frustrados”, jóvenes entre 16 y 18 años que se quedaron sin educación media, afirmó el presidente del 
tricolor, Humberto Moreira Valdés. En cuanto a la posibilidad de que muchachos que cursan la preparatoria sean 
contratados como policías, dijo que es mejor que se les nombre asesores para alfabetizar, ya que el país demanda 
alrededor de 600 mil especialistas para abatir el rezago educativo. 
 
El ex gobernador de Tamaulipas Eugenio Hernández Flores pronto se incorporará a las tareas de la dirigencia 
nacional del PRI. Los enterados aseguran que recibió una invitación para participar, desde el Consejo Político 
Nacional, en las labores de preparación del proceso electoral 2012. 
 
Los productores de leche anunciaron un paro nacional para el próximo día 12, en diferentes puntos de las 
carreteras del país. 
riverapaz@prodigy.net.mx 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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La maquinaria electoral invisible de Elba Esther 
 
Luis Hernández Navarro 
 
La ruptura de Elba Esther Gordillo con Felipe Calderón es cada día más evidente. Aliada a Enrique Peña Nieto y 
con la mira puesta en 2012, la maestra radicalizó” su discurso. Después de casi tres años de no realizar eventos 
sindicales estatutarios, convocó a un consejo nacional. Un año después del golpe gubernamental al SME se 
solidarizó con los electricistas. 
 
Viendo las barbas de su vecino cortar, la profesora Gordillo objetó que el gobierno otorgue la toma de nota a los 
sindicatos. El miedo no anda en burro. Su situación como líder vitalicia del SNTE es absolutamente ilegal, pues 
viola los numerales 43, 44 y 49 de los estatutos del sindicato. Elba Esther fue nombrada presidenta del comité 
ejecutivo nacional el 17 de marzo de 2004. Los estatutos señalan que el puesto durará cuatro años y no se podrá 
ocupar “el mismo cargo ni otro ni en el mismo comité”. Ella debió haber abandonado la presidencia del sindicato 
en 2008, hace más de tres años. Si la autoridad laboral quisiera hacerlo podría desconocerla legalmente. 
 
Por si las moscas, Gordillo vela armas. Y se prepara, con todo, a ganar las elecciones en el estado de México el 3 de 
julio. Tiene a su disposición un impresionante ejército de maestros que no trabajan frente a grupo y funcionan de 
operadores electorales. 
 
Según cifras oficiales, las dos secciones del SNTE en el estado de México (la 36 y la 17) cuentan con 556 
comisionados sindicales. La cifra en la realidad es mucho mayor. Sólo en la sección 36 hay más de 3 mil profesores 
que no trabajan y se dedican de tiempo completo a actividades electorales. Formalmente están adscritos como 
personal de apoyo en supervisiones, jefaturas de sector y jefaturas de departamento. En los hechos cuentan con el 
permiso verbal de sus jefes para no laborar. 
 
Elba Esther cuenta con puestos claves en la administración de los Servicios Educativos Integrados al Estado de 
México. Valdemar Molina Grajeda, secretario general sustituto de la sección 36 en el periodo 1985-88, es director 
de Educación Básica y Normal. Héctor Ánimas Vargas, tesorero y secretario de Vivienda de distintos comités 
seccionales, es director de Educación Secundaria y Servicios de Apoyo. 
 
Parte del ejército electoral del Panal está integrado por maestros que aspiran a ser directores, personal de nuevo 
ingreso que necesita una plaza definitiva y profesores que requieren favores sindicales. A cambio de obtenerlos 
están obligados a asistir a eventos electorales, ubicar posibles votantes casa por casa, convencerlos y obtener 
fotocopia de su credencial de elector. 
 
En las escuelas, las huestes de Elba Esther trabajan bajo las órdenes de los directores. Los maestros distribuyen en 
los salones de clase millares de volantes con el objetivo de que los niños los entreguen a sus padres, 
promocionando la compra de una despensa de “frutas, legumbres, abarrotes y verduras”. Al día siguiente, las 
madres deben llevar el dinero y su bolsa de mandado. Afuera de la escuela está el camión de Nueva Alianza donde 
se adquieren los productos. En el volante se establecen tres tipos de precios: el paquete de legumbres y de 
verduras cuesta 10 pesos cada uno, el de frutas, 15, y los abarrotes 30. Se advierte que en la compra de cualquier 
paquete, presentando el volante y la bolsa de mandado, obsequian un producto más. 
 
En las aulas Panal y SNTE entregan cuadernos con la leyenda “Mamá, sácate un 10. Vota por Nueva Alianza”, así 
como reglas que dicen “Nueva Alianza, una propuesta que marca tu vida”. 
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La alianza Elba Esther Gordillo-Enrique Peña Nieto tiene una larga historia tras de sí. En los comicios de 2009, la 
maestra se coaligó para la elección de presidencias municipales con PRI, PVEM, PSD y Futuro Democrático. 
Compitió en alianza parcial con PVEM, PRI y PSD en 40 distritos. El Panal obtuvo seis diputados locales de un 
total de 75, aunque sólo uno de mayoría relativa. Pese a ello, la ex secretaria general de la sección 36 Lucila Garfias 
Gutiérrez fue nombrada presidenta de la 57 legislatura del estado. 
 
En abril de 2010, la sección 36 del SNTE solicitó un espacio para la construcción de oficinas regionales y un centro 
de capacitación. El gobierno de Ecatepec, presidido por Eruviel Ávila, donó al sindicato un predio de más de 3 mil 
metros cuadrados, ubicado en la sierra de Guadalupe. 
 
El 19 de noviembre de ese año Peña Nieto inauguró las flamantes oficinas. Acompañado por Elba Esther Gordillo 
Morales, develó una placa inaugural, recorrió las instalaciones y descubrió el mural Bicentenario de la 
Independencia y Centenario de la Revolución. El gobernador reconoció la presencia de la maestra Elba Esther, y le 
reiteró que el estado de México es su casa. El alcalde fue el encargado y anfitrión del acto. La maestra agradeció al 
gobernador la construcción de una nueva sede para su sindicato. 
 
En octubre de 2010, el Panal apoyó la aprobación de la ley Peña, a través de la cual el gobernador pudo conjurar la 
posibilidad de una candidatura común de PAN y PRD. Elba Esther negoció ese voto a cambio de que se eliminara 
del paquete de reformas electorales la cláusula de gobernabilidad para evitar que su partido se quedara sin sus 
diputados plurinominales. 
 
Para el proceso electoral local 2011, el Panal firmó el convenio de coalición con PRI y PVEM. Con base en éste, a 
Gordillo le corresponderán 14 puntos de la votación obtenida. Antonio Hernández, dirigente estatal del Panal, 
reconoció que la fuerza de su partido se debe a la participación activa de los afiliados al SNTE. La dirigencia 
nacional del PRI designó como delegado del CEN para ese estado a Miguel Ángel Osorio Chong, ex gobernador de 
Hidalgo, uno de los políticos más cercanos a Elba Esther. 
 
El 13 de abril de 2011, en un acto masivo en el Salón Rojo del Club Toluca, el Panal refrendo su apoyo como 
candidato a gobernador a Eruviel Ávila. El abanderado tricolor dijo que necesitaba del apoyo de Elba Esther 
Gordillo y del magisterio del estado de México para ganar la elección. 
 
Simultáneamente envalentonada y temerosa, Elba Esther se prepara para formalizar su ruptura con el PAN y 
avanzar con Peña Nieto. Por lo pronto ha echado a andar su maquinaria electoral invisible. 



opinión y columnas 610972000016

  www.reforma.com

NEGOCIOS

Golpea tsunami 
a autos en México
La tragedia, que 
afectó el suministro de 
componentes, hizo caer 
10% la producción de 
vehículos en el País.
PáGINa 1

CULTURa

Ve esperanza 
Guillermoprieto
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escrito para el Post, 
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Desmantelan narcocampamento; mueren 13
Nueva Ciudad Guerrero.- Doce presuntos zetas y un marino falle-
cieron en un enfrentamiento luego de que elementos de la Armada y 
el Ejército descubrieran un campamento del grupo criminal ubicado 
en un islote de la presa Falcón –sobre el río Bravo–, en Tamaulipas.
En el lugar, según la Marina, se almacenaba mariguana para ser trans-
portada en lanchas hacia Estados Unidos. 

la ley del revólver

Tiran seis cabezas
Durango.- Seis cabezas huma-
nas fueron encontradas ayer al-
rededor de las 6:30 horas fren-
te a una escuela secundaria al 
oriente de esta ciudad.
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Suman 187 los cadáveres
Durango.- Veinte cuerpos fue-
ron hallados en una fosa descu-
bierta en la ciudad, la cuarta en 
las últimas semanas, con lo que 
suman 187 los cadáveres ente-
rrados de forma clandestina.
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No hay dinero pese a superávit

Falta
liquidez
al GDF

los entregan a comando en Tamaulipas

Ponen agentes de INM
migrantes a criminales

Incumplen 
con reporte  

en tiempo real
El Gobierno del DF falla en 
su compromiso de transpa-
rentar el movimiento de los 
recursos públicos, pues la 
página de internet que con-
tiene esta información lleva 
un mes sin ser actualizada.

Desde el 11 de abril, la 
disponibilidad en la “me-
sa de dinero” del GDF es de 

“cero”, según el portal de la 
Secretaría de Finanzas, aun 
cuando reportan ingresos 
por 151.1 millones de pesos.

“Desde el inicio de la 
presente administración ve-
nimos presentando la infor-
mación diaria de los flujos 
financieros asociados a los 
ingresos y egresos, así co-
mo la información del saldo 
de la deuda y de recursos en 
la mesa de dinero del Sector 
Central”, indica el sitio.

Manuel Durán

Piratean  
a Chipilo 

en EU

d Inquieta a tesorero
pasivo contingente  
del Gobierno local
con el Poder Judicial

Ernesto Osorio y Mariel Ibarra

A pesar de registrar un superá-
vit en 2008 y 2009 e ingresos ex-
traordinarios en 2010, el Gobier-
no capitalino no tiene dinero pa-
ra cubrir sus obligaciones en el 
corto plazo.

La Administración de Mar-
celo Ebrard enfrenta una contin-
gencia por falta de liquidez que 
el mismo tesorero de la Ciudad, 
Luis Rosendo Gutiérrez, no sabe 
explicar a qué se debe.

Y es que el GDF registró en 
2008 un superávit de 2 mil 501 
millones de pesos; en 2009, otro 
de 2 mil 430 millones, y cerró di-
ciembre de 2010 con ingresos su-
periores a los egresos.

Además, en lo que va de 2011, 
ha crecido en poco más de 10 por 
ciento la recaudación en compa-
ración con el mismo periodo del 
año pasado.

De acuerdo con informes de 
la Secretaría de Finanzas, al cor-
te del 5 de mayo, estos ingresos 
representaron alrededor de 2 mil 
millones de pesos adicionales.

El más significativo es un 20 
por ciento en el pago de agua, que 
registra ingresos por mil 300 mi-
llones de pesos, seguido por un 
18 por ciento más en el impuesto 
sobre nómina con una recauda-
ción de 4 mil 500 millones, y un 
11 por ciento más en predial, por 
el cual han entrado a las arcas 5 
mil 100 millones.

No obstante, no hay recur-
sos para pagar las deudas de cor-
to plazo del Gobierno local.

“Estamos preocupados por un 
pasivo contingente que se tiene 
con el Poder Judicial. Son pasivos 
que no se encuentran presupues-
tados y que tenemos que ver de 
dónde van a salir, pero este pro-
grama que anunciamos hoy no 
tiene nada que ver con estos te-
mas”, dijo el funcionario.

Gutiérrez se refería a un pro-
grama emergente de 100 días que 
pondrá en operación el GDF y 
que consiste en condonar multas 
y recargos a los contribuyentes, 
mediante el cual se prevé recau-
dar 500 millones de pesos.

Según el tesorero capitalino, 
la condonación será en impues-
to predial, agua y tenencia, entre 
otros rubros, y se pretende regu-
larizar a 300 mil capitalinos.

El cálculo de recaudación es-
perada es similar al monto que el 
Gobierno de Ebrard debe destinar, 
por orden de la Corte, para cubrir 
el pago de juicios de amparos re-
lacionados con el impuesto pre-
dial que ganaron particulares.

El tesorero señaló que desco-
noce por qué no hay recursos dis-
ponibles para afrontar los pasivos 
y, para ese tema, pidió consultar a 
la Secretaría de Finanzas, pues él 
sólo conoce la información refe-
rente a los resolutivos de la Cor-

te y el pago a particulares.
Adicionalmente, a las 15 em-

presas que transportan la basura 
al Bordo Poniente, se les adeudan 
cerca de 250 millones de pesos.

REFORMA ha solicitado des-
de hace una semana entrevistas 
con funcionarios de Finanzas pa-
ra conocer los motivos de la falta 
de liquidez, pero se han negado 
a responder.

REFORMA / Staff

Personal del Instituto Nacional de 
Migración (INM) entregó en abril 
pasado a decenas de indocumen-
tados a hombres armados identi-
ficados como integrantes del cri-
men organizado.

Entre el 19 y el 28 de abril, el 
Ejército mexicano liberó a 171 na-
cionales y extranjeros que habían 
sido secuestrados por el crimen 
organizado.

Una vez liberados, los mi-
grantes denunciaron a agentes 
del INM ante el Instituto Fede-
ral de Defensoría Pública (IFDP), 
que por primera vez proporcio-
nó asesoría legal a víctimas de es-
te delito.

“Con el apoyo de los aseso-
res, un grupo de centroamerica-
nos identificó a agentes del Ins-
tituto Nacional de Migración co-
mo las personas que los bajaron 
de un camión de pasajeros cuan-
do viajaban a la frontera, y los 
entregaron a hombres armados 
que las autoridades ministeria-
les han identificado como inte-
grantes de la delincuencia orga-
nizada”, informa el IFDP en un 
comunicado.

“Los migrantes se encuen-
tran en un lugar que determinó 
la PGR, ya que no se consideró 
seguro enviarlos a las estaciones 
migratorias luego de la identifi-
cación de los agentes”, agrega el 
organismo sin detallar cuántos 
testigos están bajo protección ni 
cuántos agentes del INM fueron 
señalados. 

El IFDP, órgano adscrito al 
Consejo de la Judicatura Fede-
ral, asesoró a 120 migrantes, pues 
así lo marca la nueva Ley Gene-
ral para Prevenir y Sancionar el 
Secuestro.

“Los migrantes, 81 mexicanos 
y 39 extranjeros, principalmente 
centroamericanos, una vez res-
catados fueron trasladados a la 
ciudad de México en donde rin-
dieron su declaración ante el Mi-
nisterio Público de la Federación, 
instancia que, como lo marca la 
ley, solicitó la intervención de los 
asesores en materia penal espe-
cializados en atención a víctimas 
del delito de secuestro”, explica 
el IFDP.

Tras el rescate de migrantes 
en abril pasado, el INM informó 
que seis de sus agentes de Tamau-
lipas fueron arraigados.

REFORMA / Staff

Además de que el Gobierno fe-
deral respaldó ayer el trabajo de 
Genaro García Luna al frente de 
la SSP, también en una telenove-
la que inició transmisiones ano-
che se glorificó el trabajo de la Po-
licía Federal.

El domingo, Javier Sicilia exi-
gió la renuncia del funcionario en 
la Marcha Nacional por la Paz 
con Justicia y Dignidad.

“Si alguien ha impulsado in-
cansablemente la formación de 
una Policía civil, profesional, ape-
gada a la ley, bien equipada y con 
las capacidades de inteligencia 
que garanticen la seguridad de la 
población, esa persona es el inge-
niero (García Luna)”, dijo Alejan-
dro Poiré, secretario técnico del 
Consejo de Seguridad Nacional.

Por la noche, Televisa trans-
mitió el primer capítulo de la te-
leserie “El Equipo”.

Grabada en instalaciones que 
la SSP ha definido como estratégi-
cas y de seguridad nacional, la te-
leserie –que se transmitirá diaria-
mente en horario estelar– mues-
tra las técnicas que los agentes 
federales utilizan para localizar e 
identificar a sospechosos.

Víctor Fuentes

La piratería ataca a las empresas 
mexicanas... ahora hasta en Esta-
dos Unidos.

De acuerdo con la Corte para 
el Distrito Sur de Nueva York, los 
fabricantes de los productos lác-
teos Chipilo y de los suplementos 
y jarabes Broncolín promovieron 
la semana pasada demandas para 
tratar de frenar el uso ilegal de sus 
marcas por parte de empresas es-
tadounidenses.

En el caso de Chipilo, los pro-
ductos de la empresa pirata fue-
ron retirados del mercado estadou- 
nidense en agosto de 2010 por 
una orden de la Administración 
de Drogas y Alimentos, que de-
tectó en ellos contaminación por 
la bacteria listeria.

Este problema golpeó el in-
tento de mantener una presencia 
de la marca original en ese país, 
pues las ventas, que en 2009 ha-
bían sido de 100 mil dólares, ca-
yeron en 2011 a cero.

En cuanto a Broncolín, sus 
jarabes y pastillas para la tos son 
pirateados por una empresa de 
Florida, NaturaVit, pese a que la 
mexicana Distribuidora de Ali-
mentos Naturales y Nutriciona-
les tiene las marcas registradas en 
Estados Unidos desde 1996.

Ejecutan a cuatro en el Edomex
Cuatro personas fueron asesinadas ayer en Ecatepec y Nezahualcó-
yotl. En el primer municipio, tres hombres fueron levantados y, poste-
riormente, ejecutados en una maderería. En tanto, en Neza fue halla-
do un cadáver envuelto en una cobija.  justicia 5

d Anoche inició por Televisa 
la miniserie “El Equipo”.

Hoy, 10 de mayo, mientras 
los restaurantes, comercios 
y florerías esperan un buen 
día de ventas, se conoce 
que el 16 por ciento de 
los hogares en el DF es 
encabezado por una mujer. 
En tanto, políticas, artistas 
–como Jacqueline Andere 
y Chantal (foto superior)–
y madres de desaparecidos 
y de arraigados nos 
comparten sus historias.

La madre de las celebraciones

nacional 9 • negocios 2 • ciudad 2 • gente! 6 y 7
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GENTE!

Recibe U2 trato  
de Rey en el DF
La banda llegó al AICM 
en un vuelo privado y, 
por la noche, hizo  
una prueba de sonido  
en el Estadio Azteca.
PáGINa 4

cobERTuRAcob

Granados Chapa (11) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (12)
Guadalupe Loaeza, Eduardo Huchim (13) • Naím (int. 17) • Capitanes (neg. 3)
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'Necesitamos paz para elección' 
Leonardo Valdés: Presidente del IFE 
 
Guadalupe Irízar 
 
(10 mayo 2011).- El presidente del IFE, Leonardo Valdés, dijo que la elección del 2012 necesita un clima de 
tranquilidad y paz social, luego de ser interrogado sobre la movilización ciudadana del domingo y su posible 
impacto electoral. 
 
"Para el IFE es muy importante que en las vísperas del proceso electoral federal podamos avanzar todos en la 
creación de condiciones de estabilidad social, de paz", indicó. 
 
Esta situación de estabilidad social debe favorecer la labor del IFE en la capacitación de millones de ciudadanos 
para ser funcionarios de casilla, en la instalación de las mesas de votación y en la creación de condiciones para que 
los ciudadanos acudan a votar, apuntó Valdés. 
 
Un clima, apuntó, que lleve a que los ciudadanos participen en la elección presidencial de la forma que consideren 
pertinente, ya sea votar o no votar, pero que lo hagan como producto de una decisión personal y no por temor a 
expresarse o a acudir a las urnas. 
 
En entrevista con REFORMA, el presidente del IFE consideró que el Gobierno federal debe ser sensible ante los 
reclamos expresados en la marcha, y que no se agotan con el cambio del secretario de seguridad pública, Genaro 
García Luna. 
 
"Supongo que el Gobierno federal deberá ser sensible al reclamo de un grupo importante de ciudadanos que ayer 
(el domingo) se expresó no solamente en la capital de la República sino también en otras entidades, y en 
consecuencia deberá de entablar el dialogo que sea necesario para resolver una situación que nos afecta a todos los 
ciudadanos. 
 
"Debo decirlo con toda claridad: pienso que no se resuelve solamente con el cambio de un funcionario. 
Seguramente que lo que se tendrá que analizar es también si es necesario hacer modificaciones en alguna política 
pública, o si es necesario desarrollar nuevas políticas públicas alternativas en el corto plazo para crear condiciones 
de tranquilidad y paz social", contestó Valdés a pregunta específica. 
 
El árbitro electoral comentó que en ese contexto sería previsible que quienes están solicitando la renuncia del 
funcionario, piensen en el perfil de la persona que debiera sustituirlo, para que se avance en crear condiciones de 
paz, ante las elecciones del 2012. 
 
El funcionario reconoció que la preocupación ciudadana sobre posibles complicidades entre partidos políticos y 
crimen organizado expresada el domingo, ha sido recurrente desde hace algunos años, incluida la elección de 
2009, en donde se trabajó en un blindaje electoral a partir de la verificación de candidatos por parte de los 
partidos y la fiscalización de sus recursos por parte del IFE, con la concurrencia de otras autoridades responsables. 
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"El IFE cumplió. No tenemos mecanismos para poder verificar en qué medida los partidos también cumplieron, 
pero lo que sí puedo decir es que es un tema que preocupa a la autoridad electoral y es un tema sobre el cual 
vamos a seguir trabajando", apuntó Valdés. 
 
TRABAJO SIN TRES En otro tema y ante la postergación en el nombramiento de tres consejeros electorales, el 
presidente del IFE, reiteró la importancia de que los designe la Cámara de Diputados a la brevedad, quizá en un 
periodo extraordinario de sesiones, pero anunció que los consejeros en funciones iniciarán tareas de preparación 
de la elección del 2012. 
 
Valdés recordó que había anunciado que esperarían a los nuevos consejeros para elegir a los Directores Ejecutivos 
del Registro Federal de Electores o de Prerrogativas y Partidos Políticos, cargos hoy vacantes, pero que ante la 
incertidumbre, espera hacerlo este mes. 
 
También avanzarán en las modificaciones a reglamentos de fiscalización, de quejas, de radio y televisión, o bien en 
la normatividad de los debates de candidatos presidenciales, entre otros ordenamientos. 
 
Así lo dijo 
  
"Seguirá atento y respetuoso de las decisiones del Poder Legislativo haciendo votos porque se logre lo más pronto 
posible el consenso para la elección de los tres consejeros electorales". 
 
IFE 'mocho' 
  
190 Días 
  
Los diputados siguen sin definir las tres vacantes del Instituto Federal Electoral. 
 
 
 

Arriban peñistas a dirigencia 
 
Claudia Guerrero 
 
(10 mayo 2011).- El dirigente del PRI, Humberto Moreira, decidió reforzar el Comité Ejecutivo y el Consejo 
Político Nacional con cuadros cercanos al Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto. 
 
El líder del tricolor presentó en conferencia al ex Gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández, quien será el 
nuevo secretario técnico del Consejo Político Nacional. 
 
El ex Mandatario forma parte del círculo cercano del mexiquense, junto con el ex Gobernador de Hidalgo, Miguel 
Ángel Osorio Chong, y la Gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega. 
 
Moreira también presentó ante los medios al consejero nacional Heriberto Galindo, quien también es considerado 
como un priista cercano a Peña Nieto. 
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El ex embajador de México en Cuba incluso acudió en representación del Mandatario mexiquense a la toma de 
protesta de, Mario López Valdez en Sinaloa. 
 
Las designaciones se suman a la llegada del ex dirigente del PRI del Estado de México, Ricardo Aguilar, a la 
secretaría de Organización del CEN, que es el cargo con mayor jerarquía en el tricolor, después de la presidencia y 
la secretaría general. 
 
 
 

Denuncia PRD a Peña Nieto 
Argumentan actos de precampaña, y uso del erario para pagar spots 
 
Guadalupe Irízar 
 
(10 mayo 2011).- La representación del PRD ante el IFE presentó anoche una nueva queja en contra del 
Gobernador del Estado de México Enrique Peña Nieto por presuntos actos anticipados de precampaña y campaña 
rumbo al 2012. 
 
La queja señala que Peña Nieto y el PRI han realizado actos de promoción por internet, redes sociales, facebook, 
radio, han usado recursos públicos y se han aprovechado para beneficio particular de la presencia pública y la 
relevancia que otorga un cargo como lo es el de la gubernatura del Estado de México. 
 
El documento, suscrito por el representante del sol azteca Camerino Márquez, sustenta presuntas violaciones a la 
Constitución y al Cofipe, entre otras cosas, por haber difundido más de 2 mil spots de radio, a nivel nacional, a 
propósito de su quinto informe de gobierno. 
 
También, denuncia promoción a través de internet y redes sociales, no sólo de su imagen, sino de sus aspiraciones 
presidenciales. 
 
De acuerdo con la queja del PRD, la estrategia del Peña Nieto para posicionarse ante la opinión pública nacional lo 
lleva a que sus promocionales de gobierno se difundan fuera de su entidad y utilice diversos recursos publicitarios. 
 
"En dicha estrategia de promoción y posicionamiento ante la opinión pública, lo mismo usan la vinculación y la 
publicidad del mundo de la farándula y el espectáculo, que la propaganda gubernamental y de comunicación social 
del Gobierno del Estado", señala el documento del partido del sol azteca. 
 
La denuncia señala también al PRI como el partido de Peña Nieto que comparte responsabilidad en la difusión de 
esa imagen pública con recursos del Estado. 
 
Sostiene que la promoción de Peña Nieto no ocurrió sólo durante su quinto informe de gobierno entre agosto y 
septiembre de 2010, sino que la misma puede constatarse aún ahora, durante los meses y semanas previas a la 
presentación de esa queja. 
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"Es un hecho público y notorio que el actor es el principal aspirante del PRI para candidato a Presidente de la 
República, como además se acredita en la instrumental de actuaciones y en sus páginas de internet y redes sociales 
se pregona tal aspiración", añade el escrito. 
 
Para presentar la nueva queja, el PRD parte del hecho de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación en su sentencia del miércoles 4 de mayo en la que exoneró al Gobernador Peña Nieto por 3 mil 400 
spots en televisión de su quinto informe de gobierno, no revisó esos rubros. 
 
 
 

Negocian en frente DIA reglas para candidatura 
 
Érika Hernández 
 
(10 mayo 2011).- Los dirigentes del PRD, PT y Convergencia comenzarán hoy a delinear el proceso con el que 
definirán al candidato de la izquierda a la Presidencia de la República. 
 
Líderes de los tres partidos afirmaron que los aspirantes a la candidatura deberán estar involucrados en la mesa de 
negociación, por lo que pedirán nombrar a sus representantes. 
 
El encuentro entre los dirigentes estará encabezado por el coordinador del Diálogo para la Reconstrucción de 
México, Manuel Camacho Solís. 
 
Ricardo Cantú, uno de los dirigentes nacionales del PT, afirmó que la definición de las reglas a cinco meses de que 
arranque el proceso electoral 2012 dará mayor certidumbre sobre la elección del abanderado. 
 
Consideró que las coincidencias entre los dos aspirantes, Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López Obrador, aleja la 
sombra de la división. Sin embargo, advirtió, para consolidar esa unidad se requiere que contendientes y partidos 
mantengan su palabra hasta el final, aunque el resultado del candidato les sea adverso. 
 
"Es buen momento para definir las reglas porque de esa manera se puede dar confianza y certidumbre de que se va 
a caminar por un camino pactado y consensado, así todo mundo sabrá cuáles son las reglas del juego, por ello 
esperamos que en la reunión de esta semana avancemos significativamente en esa definición", explicó. 
 
Cantú informó que las propuestas de realizar debates antes de realizar una consulta nacional en todo el País para 
definir el candidato del PRD, PT y Convergencia a la Presidencia es un tema que los dos últimos partidos han 
tratado en diversas ocasiones con López Obrador, antes de que Ebrard las planteara. 
 
El dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, aseguró que el proceso se ajustará a los plazos establecidos en la 
legislación, y aunque los aspirantes serán tomados en cuenta, la definición la harán los órganos de dirección del 
partido, como es el Consejo Nacional del PRD. 
 
"Vamos a tener las reuniones necesarias con la coordinación del DIA y con los dirigentes de los otros partidos, 
tenemos que poner sobre la mesa los tiempos electorales marcados por el COFIPE, las propuestas que se han 
hecho y que han sido admitidas por los dos aspirantes", afirmó. 
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Mientras que el secretario general de Convergencia, Armando López, consideró que las dirigencias de los tres 
partidos, incluso el coordinador del DIA, tienen que ser muy cuidadosos de no inclinar la balanza a favor de un 
candidato, pues eso podría provocar la fractura. 
 
 
 

En campaña 
 
(10 mayo 2011).- TEPIC. Este domingo, la panista Martha Elena García arrancó su campaña por la gubernatura de 
Nayarit, junto con el Gobernador de Jalisco, Emilio González; Santiago Creel; el dirigente Gustavo Madero y el 
titular de la SEP, Alonso Lujambio, entre otros. 
 
 
 

Dice ser de izquierda Gobernador de Jalisco 
 
Virgilio Sánchez 
(10 mayo 2011).- Corresponsal 
  
Oaxaca.- El Gobernador panista de Jalisco, Emilio González Márquez, dijo tener un perfil de izquierda porque 
prefiere al pueblo y no a los poderosos. 
 
El mandatario, quien promueve su candidatura con la aceptación de que es "mocho y malhablado", acudió ayer a 
Oaxaca a firmar con el Gobernador Gabino Cué un convenio de capacitación deportiva y de organización de 
actividades con motivo de los Juegos Panamericanos de Guadalajara. 
 
"Soy un Gobernador de izquierda, soy un Gobernador que trabaja para el pueblo, soy un Gobernador que está 
logrando que las familias en Jalisco vivan mejor, soy un Gobernador que está disminuyendo la marginación y que 
está viendo siempre por los que menos tienen. 
 
"Me considero -en esta lógica de izquierdas y derechas-, alguien que está en el centro pero que tiende más a la 
izquierda porque prefiere estar con el pueblo que con las clases poderosas", sostuvo. 
 
El mandatario jalisciense, que es uno de los 7 panistas que aspiran a la candidatura presidencial, aseguró que la 
izquierda y la derecha son sólo etiquetas, que dijo, no comprende. 
 
Presumió los resultados de su administración, y los comparó con las cifras del Estado de México, gobernada por el 
priista Enrique Peña, porque aclaró concentran una gran cantidad de población. 
 
González Márquez afirmó que una familia en Jalisco gana 32 mil pesos bimestralmente; y en el estado encabezado 
por Peña, solo 24 mil. También, sostuvo que su entidad tiene el doble de trabajadores afiliados al IMSS que el 
Estado de México. 
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González y Gabino Cué llamaron a cambiar la imagen del País y coincidieron que los Juegos Panamericanos que se 
celebrarán en Guadalajara en octubre servirán para este objetivo. 
 
 
 

Reprueban a México en prevenir desastres 
El enemigo son las tormentas, no la inflación.- ONU. Deja el País en un segundo plano acciones para reducir 
riegos, señala informe 
 
Inder Bugarin 
(10 mayo 2011).- Enviado 
  
GINEBRA.- A pesar de que los desastres naturales representan uno de los mayores enemigos para el desarrollo de 
México y una amenaza latente para la seguridad, las autoridades siguen dejando en segundo plano la prevención, 
la mitigación y la preparación para reducir la vulnerabilidad del País, sostienen informes de la ONU que serán 
presentados este martes en Ginebra. 
 
"A pesar de la magnitud de los costos de los desastres, la reducción del riesgo a menudo se percibe como una 
prioridad menor frente a la estabilidad fiscal, el desempleo y la inflación. Las evidencias de Colombia, México y 
Nepal indican que este juicio corresponde a la poca visión de futuro", detalla el Informe de Evaluación Global 
sobre la Reducción del Riesgo de Desastres 2011. 
 
De acuerdo con el documento, durante el periodo 2004-2009 quedó en evidencia la asimetría entre la inversión 
reactiva y preventiva en México, con una correlación de 1 a 33, entre los fondos para acciones preventivas y los 
dedicados a la emergencia, recuperación y reconstrucción por tormentas y terremotos. 
 
"En México, la inversión anual en reducción de riesgo de desastres ha disminuido desde 1999, y en 2007 equivalía 
a sólo el 0.01 por ciento del ingreso gubernamental y 0.04 por ciento de la inversión pública", detalla el reporte 
que será divulgado hoy durante el inicio de la tercera reunión de la plataforma mundial para la reducción del 
riesgo de desastres que se celebrará durante cuatro días en Ginebra. 
 
Está previsto que el evento sea inaugurado por el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, y se espera que en la 
sesión plenaria participe el Jefe del Gobierno del DF, Marcelo Ebrard. 
 
De acuerdo con la evaluación de los efectos de los desastres naturales sobre el crecimiento, el desempleo, la 
inflación y la distribución del ingreso en Colombia y México, se percibe un desinterés de parte de las autoridades 
de estos países sobre las pérdidas ocasionadas por los eventos naturales y que suelen terminar pagando las 
personas y las familias más marginadas. 
 
"Las pérdidas ocasionadas por los eventos naturales no son una prioridad real de los Gobiernos de Colombia y 
México", indica el documento. 
 
"En los grandes y pequeños desastres la mayor parte del costo de los eventos lo asumen las personas y las familias 
más pobres que generalmente carecen de mecanismos de protección financiera", agrega. 
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El informe insiste en que las autoridades mexicanas deben considerar la mitigación de los riesgos por tormentas y 
terremotos como fundamental para el desarrollo del País. 
 
"Hoy no se puede afirmar que el enemigo número uno de la sociedad sea exclusivamente la inflación. En verdad, 
los enemigos son los grandes y pequeños desastres recurrentes y por supuesto el desempleo". 
 
De acuerdo con el Secretario General de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres, haciendo 
a un lado los impactos de las sequías, el Gobierno de México registra pérdidas por desastres meteorológicos de 
más de un millón de dólares al menos 50 veces al año y de más de mil millones de dólares por lo menos una vez 
cada seis años. 
 
En total, se estima que el País registra pérdidas anuales por desastres naturales equivalentes a los 2.24 mil 
millones de dólares. 
 
Daños de la naturaleza 
  
La ONU tiene registrados 22 mil 54 reportes relacionados con desastres naturales en México entre 1970 y 2009.  
  
17 incendios de gran magnitud vigentes: 
  
 

Quintana Roo 5 

San Luis Potosí 4 

Coahuila  3 

Sonora 1 

Chiapas 1 

Nuevo León 1 

Tamaulipas  1 

 
  
 31 mil 442 muertos 
  
2 millones 882 mil 359 lesionados 
  
9 mil 273 desaparecidos 
  
432 mil 812 viviendas destruidas 
  
2 millones 781 mil 635 casas afectadas 
  
Fuente: ONU y Semarnat 
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Jorge Alcocer V. / Las duras y las maduras 
 
Jorge Alcocer V. 
 
(10 mayo 2011).- El enorme esfuerzo de construcción de acuerdos que en el Senado tuvo lugar para hacer posible 
la aprobación del dictamen sobre la reforma política puede irse por la borda si en la Comisión Permanente, y fuera 
de ella, la eventual convocatoria a un periodo extraordinario de sesiones se convierte en excusa para una guerra 
propagandística que solamente busca obtener réditos electorales tan inmediatos como minúsculos. 
 
Para evitar que la demagogia se imponga en este debate, lo primero es no meter todos los temas en un mismo 
saco, abultando sin seriedad la posible agenda de un extraordinario. Hay que distinguir aquellos asuntos 
realmente urgentes de otros que, siendo importantes, pueden esperar para que avance la construcción de acuerdos 
en San Lázaro. En pocas palabras, no hay que mezclar las duras con las maduras. 
 
Si hay un asunto urgente, ése es la designación de los tres consejeros del IFE, en el que los coordinadores 
parlamentarios de la Cámara de Diputados tienen una responsabilidad directa e intransferible. El procedimiento 
para definir la lista de candidatos (17) quedó completado desde octubre del año pasado por unanimidad de votos 
en la Comisión de Gobernación. Lo que ha frenado el acuerdo para presentar al pleno la terna de candidatos son 
las equivocadas pretensiones de las partes. Es de dominio público que la bancada del PRI quiere arrogarse el 
derecho de proponer a dos integrantes de la terna, mientras que el PAN y el PRD plantean un candidato para cada 
quien. En los dos casos el resultado sería negativo para el IFE y para el desarrollo del proceso electoral federal en 
puerta. 
 
Marcar de tan grosera forma a los que ocuparán un lugar, con voz y voto, en el Consejo General es dar al traste con 
la autonomía e independencia de la autoridad electoral, que está urgida de recuperar credibilidad y ganar 
confianza entre los ciudadanos. Lo que debe prevalecer es la ponderación de méritos y capacidades de cada uno de 
los 17 candidatos, no las filias y fobias de los partidos respecto de ellos. Seguir postergando esa designación puede 
llevar al IFE a una espiral de problemas internos y hasta parálisis, como ya se constató hace unos días cuando se 
produjo un inédito empate que impidió resolver sobre el monto de la multa que debe imponerse al PVEM por su 
reiterada conducta de hacer fraude a la ley en su propaganda en televisión y radio. 
 
Otro tema urgente es la reforma a la Ley de Seguridad Nacional; hace más de un año que los diputados tienen en 
sus manos la minuta del Senado; existe un dictamen que pretende devolverla con modificaciones que han 
alarmado a especialistas en el tema y organismos defensores de los derechos humanos. En San Lázaro el PRI tiene, 
con el apoyo del PVEM, los votos para decidir, pero en lugar de hacerlo y defender su postura -la que sea- prefirió 
congelar la decisión. 
 
Que el Congreso esté en receso no significa que quienes integran las comisiones dictaminadoras y la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Diputados estén de vacaciones; pueden y deben sesionar de inmediato y 
tomar decisiones que hagan posible la convocatoria al extraordinario. En dado caso, se puede convocar solamente 
a los diputados para que discutan y voten la propuesta que los coordinadores presenten para designar a los 
consejeros del IFE. Y si no se alcanza el acuerdo que permita obtener la votación de dos terceras partes, que de 
inmediato -quienes tienen la responsabilidad- decidan un método alternativo y lo propongan al pleno. 
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En otros temas, como el laboral, fiscal y la reforma política, se requiere que las comisiones en San Lázaro inicien el 
estudio de las iniciativas y minuta respectivas, para que produzcan dictámenes que justifiquen la realización del 
periodo extraordinario; proponer que se convoque al mismo sin tener esos documentos debidamente aprobados es 
pura propaganda o demagogia. Como también lo es, por partida doble, decir que existe la mejor voluntad para 
avanzar en las reformas y paralizar el trabajo de las comisiones, no citando o no acudiendo a reuniones durante el 
receso. 
 
Para pasar de las duras a las maduras, a los diputados no queda de otra que trabajar en la elaboración de 
dictámenes, en el sentido que la mayoría decida. Lo inaceptable es poner por delante las cuentas electorales de 
unos pocos en perjuicio de muchos. 
 
 
 

Eduardo R. Huchim / ¿Debe irse Calderón? 
 
Eduardo R. Huchim 
 
(10 mayo 2011).- La sangre derramada, la desestabilización social, la corrupción, la impunidad, la pobreza 
extrema, el empecinamiento en una guerra imposible de ganar... claman por un cambio inmediato, urgente. Por 
eso es relevante el documento de seis rubros presentado el domingo en el Zócalo capitalino al culminar la marcha 
por la paz. 
 
Además del escrito, el gobierno debe tomar nota de una exigencia clamorosa de muchos de los marchistas. No se 
trata de la renuncia de Genaro García Luna planteada por Javier Sicilia -quien con ello restó visibilidad al pliego 
petitorio-, sino la de Felipe Calderón, exigida con indignación por el gentío e incluso frenada por el propio poeta: 
"No queremos más odio". Sería insensato no darle importancia a tal demanda, porque es previsible su 
intensificación si no hay un replanteamiento de la lucha contra la delincuencia organizada que devuelva al Ejército 
a sus cuarteles y cambie la estrategia de sangre y fuego. 
 
Resulta evidente que no es sensato, sino muy riesgoso, mantener a México en la situación actual que el Presidente 
se empeña en continuar. Es claro que Felipe Calderón debiera dejar la Presidencia, pero es claro también que, 
como solución, tal cosa no sería suficiente y, por ahora, tampoco viable. Si se fuera el Presidente, ¿debería 
permanecer un Congreso secuestrado por un grupo de legisladores priistas que siguen directrices del gobernador 
mexiquense? ¿Debería permanecer intocado el Poder Judicial donde se ubica un Tribunal Electoral sumido en la 
parcialidad y la frivolidad? ¿Debe olvidarse a los gobernadores que han convertido en tierra feudal a sus entidades 
y en subordinados a sus aparatos legislativo y judicial? 
 
¿Quién podría operar un dramático descabezamiento de los poderes federales y estatales? ¿Un mesías iluminado 
con látigo en mano? ¿Un líder revolucionario con credo socialista? ¿Un dirigente de El Yunque? ¿Y quién 
encauzaría el caos político que necesariamente se generaría, aun si el único dimitente fuera Calderón? 
 
Si no estamos ya inmersos en ella, sí nos hallamos cerca de una situación límite que exige soluciones radicales. 
¿Qué hacer entonces? No puedo sino recordar una vez más la sabia máxima campirana: con estos bueyes hay que 
arar... aunque el barzón esté roto. 
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Expresado menos coloquialmente, puede no irse nadie de inmediato para evitar una crisis constitucional e 
institucional, pero sí se precisa que todas las fuerzas políticas se reúnan en breve plazo para diseñar un verdadero 
pacto nacional incluyente con una agenda encaminada a: 
  
1) Emprender un combate real anticorrupción en los altos niveles de los sectores público y privado, no contra 
policías de campo sino primero contra los altos jefes, no contra narcomenudistas sino contra banqueros y 
financieros dondequiera que estén si se asocian con delincuentes; no contra los policías municipales sino contra 
los gobernadores a quienes se les probara complicidad con la delincuencia organizada; 
  
2) Aplicar la Convención de Palermo (formalmente Convención de Naciones Unidas Contra la Delincuencia 
Transnacional Organizada), suscrita por más de 120 países, México incluido; 
  
3) Estudiar la posibilidad de legalizar la producción, transporte, comercio y consumo de las drogas hoy prohibidas, 
comenzando por la mariguana. 
 
Por supuesto, un programa así no figura en la agenda de nadie en el sector público. Más aún, pese a la marcha y 
sus demandas, lo más probable es que todo siga igual. Pero suponiendo que se fueran Ejecutivo, Legislativo y una 
parte del Judicial y de los poderes estatales, ¿quién se quedaría -insisto- a encauzar la crisis? 
 
Por ello la nación está entrampada. Por ello se precisa una fuerte reacción de la clase política encabezada por el 
Presidente. Se necesitan golpes de timón efectivos y no efectistas ni gatopardistas. Si no se producen, es posible el 
aceleramiento de la insurgencia civil que ya se asomó a las calles capitalinas y que puede agudizar el repudio 
centrado en la figura presidencial. 
  
Omnia 
  
A pesar del enorme costo en vidas, dinero y estabilidad para impedir que las drogas fluyan a Estados Unidos, los 
estadounidenses tienen una imagen negativa de México. De acuerdo con la encuesta anual Gallup World Affairs, 
México se ubica en la media de la tabla que incluye 21 países, con un 45% de aprobación positiva, muy por debajo 
del 74% que obtuvo en 2005. ¿Razones?: migración ilegal y "quizá" violencia asociada al narco 
(http://www.gallup.com/poll/146090/Iran-North-Korea-Americans-Least-Favorite-Countries.aspx). 
  
omnia08@gmail.com 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / 10 de mayo 
 
Catón 
 
(10 mayo 2011).- En muchas expresiones mexicanas aparece la palabra "madre". Recordemos: "Me importa 
madre"... "Le partió la madre"... "Iba hecho madre"... "A toda madre"... "Vale madre"... "Le mentó la madre"... Me 
sorprende que la nueva generación no diga ahora: "Me importa guardería"... "Le partió la guardería"... "Va hecho 
guardería"... "A toda guardería"... "Vale guardería"... "Le mentó la guardería"... 
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En este 10 de mayo -que sigue siendo el Día de la Madre- no quiero exacerbar rancios feminismos, ni entrar en 
consideraciones económicas, sociológicas o antropológicas, y menos aún ontológicas, axiológicas o 
epistemológicas, consideraciones que suelen ser tan desconsideradas, y que además no entiendo. Sólo quiero dejar 
en el aire esta pregunta: la situación que estamos viviendo hoy ¿no se deberá en parte al cambio de la palabra 
"madre" por la palabra "guardería"? Es pregunta, digo empleando la cautelosa expresión que se utiliza cuando 
alguien manifiesta alguna duda, pero no quiere provocar polémica... Paso en seguida a narrar algunas fruslerías a 
fin de disipar la inquietud que mi pregunta debe haber sembrado en la República... Decía una señora: "Mi marido 
y yo nos casamos por la ley de los opuestos: yo estaba embarazada, y él no"... Suspiraba una tortuga: "¡Ah, la 
ingratitud de los hijos! Pongo más de 100 huevos, y el Día de la Madre ¡ni siquiera una tarjeta!"... Dios no podía 
tener cuatro manos, o cuatro ojos. No podía hacerlo todo, ni ver todo. Por eso hizo a las mamás... La anciana 
madre campesina oyó quejidos en su puerta. La abrió, y vio ahí a su hijo, todo lacerado. "¡Madre mía! -clama el 
infeliz-. Vengo del campo de batalla. Fui atacado por 100 soldados enemigos. Me ametrallaron; me arrojaron 
bombas y granadas; todos me clavaron sus bayonetas, y luego dispararon sobre mí sus rifles y pistolas. Traigo en 
mi cuerpo 500 balazos y mil heridas de arma blanca. ¡Oh, madre! ¡Vengo a morir en tus brazos!" "Está bien, hijo 
mío -responde la anciana madrecita-. Pero primero siéntate y descansa. Voy a prepararte un caldito de pollo. Con 
eso ya verás que te vas a sentir mejor"... Los goces de la maternidad se acrecientan considerablemente cuando los 
niños se han dormido ya... Aquella madre se quejaba: "Una astuta mujer pescó a mi hijo. Ojalá que a mi hija no la 
vaya a pescar algún astuto hombre"... Y otra madre decía: "Espero que mi hija halle un mejor hombre que el que se 
consiguió su madre; pero sé que mi hijo no encontrará una mujer mejor que la que su padre consiguió"... La gran 
comida para celebrar a mamá tuvo lugar en casa de ella. La señora preparó y sirvió la comida a su esposo, sus dos 
hijos, sus tres hijas, sus 14 nietos, sus nueras y sus yernos. Acabado el ágape la señora recogió la mesa y se dispuso 
a lavar los platos. "¡Pero, mamá! -le dice una de las hijas-. ¿Cómo vas a ponerte ahora a lavar platos? ¡Es Día de la 
Madre! Aquí estamos tus hijas y tus hijos. ¡Ya los podrás lavar mañana!"... Una mujer que se acercaba a los 40 
años -sus amigas decían que ya se había pasado- le pregunta al médico: "¿Cree usted, doctor, que puedo tener 
hijos después de los 40?" Responde el facultativo: "La verdad, señora, me parece que después de 40 hijos ya no es 
aconsejable tener más"... La flamante mamá le dijo a Babalucas: "Mi bebé se parece extraordinariamente a mí. 
Tiene mis ojos, tiene mi boca...". Replica el badulaque: "Con razón te notaba una cierta falta de expresión"... 
Manifestaba una joven madre: "Son las doce de la noche y mis hijos están vivos. Por este día he cumplido mi 
deber"... Doña Macalota siempre había soñado con conocer la Torre Eiffel. Sus hijos la llevaron a París, y se la 
mostraron. Vio la Torre doña Macalota y declaró: "Pues no está tan inclinada"... FIN. 
  
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(10 mayo 2011).- UNA NUEVA BRONCA se está desarrollando entre los panistas del gobierno federal y los 
panistas del Partido Acción Nacional. 
 
RESULTA QUE varios de los diputados federales del PAN quieren colgarse al cuello (para su autopromoción, por 
supuesto) las medallas de los programas públicos federales. 
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TAL ES el caso de la diputada federal Silvia Esther Pérez Ceballos, quien quería promover su imagen al lado de la 
de estos programas, pero de Gobernación le mandaron decir que eso no se podía. 
 
Y AUNQUE es delito, a la legisladora no le gustó la respuesta y se fue a quejar con el estratega electoral del PAN. 
¿Con quién? Pues con Juan Molinar Horcasitas, quien pa' pronto se puso a hacer llamadas quesque para jalar 
orejas a los funcionarios federales. 
 
POR LO VISTO, en la carrera electoral por el DF, los panistas tienen en los panistas a su primer enemigo a vencer. 
  
LA INICIATIVA para crear la Policía Fronteriza, promovida por el diputado federal priista Arturo Zamora, dicen 
que es bien vista en Estados Unidos. 
 
CUENTAN QUE la titular de Seguridad Interior de EU, Janet Napolitano, felicitó a los legisladores mexicanos y 
ofreció su apoyo para brindar cursos de capacitación al nuevo agrupamiento. 
 
AL PARECER el comentario lo habría hecho la propia Napolitano en una reunión que sostuvo recientemente con 
el pastor de los diputados federales priistas, Francisco Rojas, allá en Washington. 
 
LA COSA ESTÁ en que mientras unos hablan de reducir el número de corporaciones policiacas y de, inclusive, 
crear un mando único, otros piden ¡más cuerpos policiacos! Ni quién los entienda. 
  
NO ES por echarles a perder las vacaciones a los diputados federales pero... también los legisladores salieron 
raspados en la gran marcha ciudadana contra la inseguridad. 
 
UNO DE los puntos del acuerdo planteado por Javier Sicilia y su grupo fue exigir la aprobación ¡ya! de la reforma 
política y que incluya la figura de revocación de mandato. 
 
NO SÓLO ESO: también demandaron de los legisladores locales la aprobación de la reforma en derechos 
humanos, que sigue pendiente para cuando ellos dispongan. 
  
VAYA GOLES que mete esa cosa llamada globalidad. 
 
EL PAPELAZO hecho por el América que dirige Carlos Reinoso provocó nerviosismo en Estados Unidos sobre un 
posible ¡ataque nuclear! 
 
NO SE RÍAN, que es en serio. 
 
TRAS LA PREVISIBLE eliminación del club azulcrema en los cuartos de final del torneo mexicano, en Twitter se 
desbordó una cadena de comentarios (la mayoría ácidos y corrosivos) sobre el equipo de Televisa. 
 
FUE TAL el alud de críticas, chistes y burlas que muy pronto la etiqueta ("hashtag", en argot tuitero) 
#AdiosAmerica se convirtió en uno de los temas candentes del día (TT o Trending Topic, pa' los que sí le saben a 
esto). 
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LA COSA se complicó cuando varios paranoicos -de esos que abundan del otro lado de la frontera- llegaron a la 
extraña conclusión de que #AdiosAmerica se refería en realidad a la reciente amenaza de Al-Qaeda contra el 
gobierno norteamericano tras la ejecución de Osama Bin Laden. 
 
VARIAS HORAS duró esa ola de temor e inquietud en las redes sociales hasta que finalmente los gringos 
entendieron que, oh, damn!, esta vez no se estaba hablando de ellos... ¡sino de otros más burros! 




